

- 1<sup>ère</sup> série
- 8 janvier 1922  
Séoul  
Mgr Larriveau  
à Mgr (Berlioz)
- 1
- Vœux, demande de prières, sentiments d'humilité.  
Il a craint d'offenser Dieu en refusant le fardeau.  
Mgr Mutel va bien, heureux déchargé des soucis de l'administration.
- 8 janv. 22  
Séoul  
Mgr Larriveau  
à Mgr de Guélevant
- 2
- Sentiments d'humilité et demande de prières.  
Vœux de nouvel An et de prospérité pour la Société.  
Regrets du décès de Mgr Versee, si plein d'allant.
- 12 janv. 22  
Séoul  
Mgr Larriveau  
au P. (Gérard)
- 3
- Demande de reuves: Ami du Clergé et Missions Cath.  
Noces d'or de Mgr Mutel le 24 février, félicé le 2 mai, après le sauc.
- 11 février 22  
Séoul  
P. Jaugley  
au P. Gérard
- 4
- Le sauc est fixé au 1 mai: Prière d'envoyer 6.000 F au P. Kéroug.  
"Ce cher Père est tellement rasé avec son argent qu'il ne veut plus s'en  
(payer)"
- 1 mars 22  
Séoul  
Mgr Mutel  
au P. Gérard
- 5
- Il répond à trois lettres d'un seul coup.  
Allusion aux offres de Mgr Mariéten, (au sujet de l'École commerciale).  
Générosité de M<sup>c</sup> Belmus; il a transmis les mêmes au F. Jacques Pi.  
Prière de renouveler son abonnement à la Revue des deux Mondes.  
Son jubilé s'est passé dans l'intimité; il préférerait  
idéaler les 20 au 30 ans d'un confrère - Les bulles sont arrivées.  
A Rome, on s'embraille: il redonne l'ev. de Philo, après  
Marsouète et Ratiara.

1 mars 1924  
Séoul

Mgr Larriveau  
à Mgr de Guébriant

6

Reçu sa lettre circulaire du 6 janvier, avec un mot personnel.  
Il le remercie de la circulaire et des enseignements qu'elle apporte.  
En Corée comme en Chine, il y a du mécontentement, mais  
la païgne japonaise maintient le pays dans le calme.  
Les jeunes reprochent aux missionnaires de ne pas suivre les idées du jour.  
On ne voit que les résultats; on ne voit pas les efforts déployés.  
Surtout pour l'école commerciale, pas visible en l'état actuel.  
Ouvre mal tenue, cette école n'a de catholique que l'argent.  
P. S. - Le 24 février, jubilé de Mgr Mutel dans l'intimité.  
On le fêtera solennellement le 1 mai, quand tout le monde sera réuni.  
Les bulles sont arrivées le 16 février; le sacre est fixé au 1 mai.

23 mai 24  
Séoul

Mgr Larriveau  
au P. (Gérard)

7

Merci du télégramme du 1 mai.  
Il n'a pu écrire, car il a été accablé de visites, de lettres, etc.  
Reçu sa soubane violette le 30 avril, juste à temps.  
On agrandit l'évêché; on sera plus au large, mais la pauvre hausse!  
Le P. Krempp est fatigué, et ne pourra plus tenir longtemps;  
il fait une crise de neurasthénie; un mal tenace et pénible.

5 juin 24  
Séoul

Mgr Mutel  
à Mgr (Berlioz)

8

Il voudrait lui écrire à l'occasion de la mort du P. Jacques.  
Il a craint de l'obliger à une réponse, et c'est lui qui écrit le premier.  
Allusion à son séjour à H. K. il y a 50 ans;  
il comprend que sa grande et vénérable ami se débarrasse de ses responsabilités.  
Difficultés spéciales à Hakodate, qui pourrait être rattaché à Tokyo.  
Lui est dans la lune de miel; son travail dure le bien-être et les grâces.

10 juin 24  
Séoul

Mgr Larriveau  
au P. Gérard

9

Envoi de reliques du B<sup>e</sup> St. Kim, par l'intermédiaire d'une dame  
qui s'embarque à Haké sur l'Angers le 14 juin. (Plaisant)

14 juin 1924  
16 juil. 24  
Séoul

Mgr Larniheur  
au P. Gérard

10-11

- 1) Il demande si les Chanoines de St-Maurice accepteraient l'École commerciale.  
Reçu les comptes. — Commandes diverses.
- 2) Affaire de titres étrangers : Hongrie, Autriche.  
Réaliser ces valeurs, si c'est possible ; mais ce doit être difficile.  
Pour l'École commerciale, la mission verse 5.000 yens par an.  
Prière d'envoyer les 200.000 fr. disponibles.

1 août 24  
(Paris)

(P. Gérard)  
à Mgr Mariétan

12

Il lui écrit pour l'École commerciale et cite la lettre ci-dessus.  
Il espère qu'il s'intéresse toujours à cette œuvre importante.  
Mgr Gaspais recevrait aussi volontiers des Pères pour Harbin.

22 août 24  
13 sept. —  
26 octobre —  
Séoul

Mgr Larniheur  
au P. Gérard

13-15

- 1) Chèque envoyé par l'Amérique ; le change est meilleur qu'ici.  
Le P. Kremff, fatigué, veut aller au Japon, puis à H.K., se reposer.  
Le P. Bodin reste bravement au poste, à la direction de l'École.  
Les Bénédictins quittent Séoul le 1 octobre.  
Il a fallu mettre le P. Pichon au Séminaire. Demande de renforts.
- 2) L'argent des Soeurs de St-Paul est allé s'égarer à Portieux. Distraction!  
On ne veut pas de la Corée. Ah ! si c'était le Japon !
- 3) Il part en visite le 2 nov. pour revenir le 4 décembre.  
Le P. Deneux est à se saigner à Shanghai.  
Les PP. Nauvelot et Polly devront aussi y aller.  
Le P. Kremff est au Japon, et se plaint qu'on l'ait mis à la porte ;  
il faut parfois en supporter d'un peu fortes !

23 déc. 24  
Marseille

P. Nauvelot  
au P. (Gérard ?)

15

Débarqué ce matin à Marseille ; il sera sans doute hospitalisé.  
Il espère que sa maladie n'est pas le "spuce".

29 décembre 1927  
La Ferté-Fresnel (Orne)

P. Chapetain  
à Mgr de Guébriant

18

Il a demandé des messes au P. Gérard; pas de réponse.  
Comme il vit de ses honoraires de messe, il prie sa Grandeur de lui en procurer, si possible.

29 déc. 27  
Séaul

Mgr Mutel  
au P. Gérard

18

Echange de vœux. Demande de nouveaux.  
Le mieux est d'aller trouver Mgr Marié à S<sup>t</sup> Maurice.  
Il se réjouit de sa visite avec le P. Baumeur pour le 26 sept. 28.

30 déc. 27  
Séaul

Mgr Laminéau  
à Mgr de Guéb.

19

La visite pastorale a retardé sa correspondance et ses vœux.  
Il faut du renfort: il ne reste que 12 confrères valides.  
Il craint surtout pour le séminaire, si le P. Guinand venait à manquer.  
Le P. Raunet a dû aller se soigner en France.  
Le P. Deneux, actuellement à H.H. pourrait aussi aller en France.

30 sept. 27  
Séaul

Mgr Laminéau  
Compte Rendu

20

Catholiques: 56.000; bapt. d'adultes: 1.580; d'exp. chrét.: 2.556.  
Son premier compte rendu lui a coûté de la peine.  
Actuellement, mépris du missionnaire chez les Japonais et les Coréens;  
griefs: il n'est pas riche et il prêche la morale;  
même les Catholiques sont mécontents, en voyant l'influence des protestants.  
Nombreuses théories subversives; la question religieuse est secondaire.  
Pour les écoles, il faudrait des collaborateurs; on n'en trouve pas.  
A l'école commerciale, les professeurs sont païens.  
Quelques écoles primaires catholiques valent les officielles;  
les autres sont inférieures, faute de ressources.  
Ainsi le P. H. Gombert pourrait bien fermer son école,  
faute de locaux aptes.  
Le 2 mai, lendemain du sacre, nous d'or de Mgr Mutel.

Création de la préfecture de Pyeng yang, confiée à Mayknoll.  
 Les Pères sont 15 à présent; Supérieur: le P. Byrne.  
 Les Bénédictins, en Corée depuis 1908, se sont installés à Ouen son.  
 Le Vicariat de Séoul, grâce à un don généreux, a pu acquies  
 leur monastère de Séoul; on y a ajouté une nouvelle paroisse, au P. Ghizallet.  
 Intense émigration: les P. Ghizallet, Polly et Pichon ont perdu une  
 partie de leurs chrétiens, la plupart vont au Kanto, en Mandchourie;  
 heureusement, Mayknoll accueille les émigrants.

Le P. Polly fait des enterrements convenables aux pauvres;  
 cela attire des païens à l'église; ses chrétiens aident à instruire les catéchumènes.

Le P. Guinand tient le séminaire; supérieur et professeur à la fois;  
 autres professeurs: trois Français dont le P. Pichon, et deux Coréens.

Élèves: 48, dont 10 lecteurs, 1 tonsuré et 4 philosophes.

Les Sœurs envoient leurs postulantes de l'école secondaire;  
 cela pour qu'elles aient leurs diplômes et puissent enseigner.

### Tableau statistique

21

Sensiblement comme en 1925, p. 172.

Population protestante pour toute la Corée: 179.000.

( Cf. p. 160 et 172; les chiffres varient beaucoup )

10 mai 1922

Séoul

M<sup>r</sup> Lamibeau.2<sup>e</sup> Série

(Sacre et jubilé)

Sacre le 1 mai 1922.

Il pleut toute la journée : ni procession ni défilé.

Présents : les autorités japonaises, les Consuls de France, d'Angleterre, des E. U. de Belgique, et la colonie européenne.

Consécrateurs : M<sup>r</sup> Mutel, assisté de N. S. Demange et Sauer.

Egalement présents : N. S. Gasparis et Blais.

Les Frères Guinand, Chizallet, Chebat et Martin.

Souvenir des siens, spécialement de sa mère.

Au repas, Son Exc. M. Yuasa, vice-gouv. fit un discours pour féliciter le nouvel évêque et louer l'Église cath. (en fait : très neutre)

M. Germain consul remercia M. Yuasa,

puis loua M<sup>r</sup> Mutel et son œuvre de 50 ans,rappela le souvenir de M<sup>r</sup> Berred, une âme d'élite,et fit l'éloge du nouvel élu, M<sup>r</sup> de Dusa, en l'occ. depuis 1802, avec un bref résumé de sa vie de missionnaire et de soldat.M<sup>r</sup> Lamibeau lui répondit en souhaitant d'acquiescer toutes les qualités qui en lui attribue ; remerciements, et éloge chaleureux de M<sup>r</sup> Mutel, son "Père".Souvenir ému de son prédécesseur, M<sup>r</sup> Berred.

Le P. Martin traduisait en japonais les discours français.

Jubilé de M<sup>r</sup> Mutel le 2 mai.

Comme pour le sacre, le temps fut mauvais et gèna un peu.

Grand messe pontificale, chantée par M<sup>r</sup> Mutel devant 5 évêques.

Après la messe, offrandes des chrétiens,

danse et chants des enfants, dans la salle du festin,

tandis que dehors la pluie tombait.

Discours de M<sup>r</sup> Demange, plein d'esprit :

Père fécond, il a donné 6 évêques à l'Église :

M<sup>r</sup> Demange (1911), M<sup>r</sup> Combarz (1912), N. S. Berred et Sauer, et Gasparis (1921), M<sup>r</sup> Lamibeau.

C'est la première fois qu'on fait des naves d'or en Corée.

Des 46 partants de 1822, ils restent à 4 : les P. L. Launay,

Culpin (Cohyo) Sidot (Saigon) et lui, alors de faible santé.

Pour le procès des Martyrs, il alla prendre des leçons au Consulin.

Il fit un séjour de 3 ans en Mandchourie, à N. S. des N.,  
où il apprit si bien le chinois qu'il fait l'étonnement des lettrés coréens.  
Souvenir de ses premières années de Corée, années héroïques.

Après A. Kim et Thomas Schai, il a ordonné les premiers prêtres coréens  
en Corée même.

La modestie : tout s'est fait sans son épiscopat, comme  
"le salut du monde s'est fait sub Pontio Pilato"

Ses trois titres : Milo, Maysuente et Natiara, où les  
luneaux romains s'embranchent quelque peu.

Anecdote romaine : le cardinal des Rites à M. S. Michel :  
comment ? c'est vous le mieux, je croyais que c'était l'autre,  
Pas commode, dit-on, d'avoir un coadjuteur, (Demange)  
mais il est sûr que ça ira bien.